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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL E SUDESTE DO PARÁ

FACULDADE DE EDUCAÇÃO
 
 

ATA DE REUNIÃO Nº 1223 / 2021 - FACED (11.27.01) 
 
Nº do Protocolo: 23479.019422/2021-71

Marabá-PA , 07 de dezembro de 2021.

ATA DA 8ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA FACULDADE DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO DO
ANO DE 2021, DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL E SUDESTE DO PARÁ,
LOCALIZADA NA FOLHA TRINTA E UM, QUADRA SETE, LOTE ESPECIAL, BAIRRO NOVA
MARABÁ, MARABÁ - PARÁ.

Aos cinco dias do mês de agosto, do ano de dois mil e vinte e um, às quatorze horas e
trinta minutos, na sala virtual do Google Meet, link https://meet.google.com/cfa-wueh-iar,
reuniram-se sob a presidência do Diretor da Faculdade de Ciências da Educação, Prof. Dr.
Walber Christiano Lima da Costa, o Conselho da Faculdade de Ciências da Educação, com a
presença dos seguintes membros: Vice - Diretor da Faculdade, Prof. Me. Davison Hugo
Rocha Alves, Secretária de apoio acadêmico-administrativo, Milena Gabriele Almeida de
Souza, Profa. Dra. Ana Clédina Rodrigues Gomes, Profa. Me. Cleide Pereira dos Anjos,
Profa. Dra. Hildete Pereira dos Anjos, Prof. Me. José Davi Passos, Profa. Dra. Terezinha
Pereira Cavalcante, Prof. Dr. Tiese Rodrigues Teixeira Júnior, Profa. Me. Silvana de Sousa
Lourinho, Profa. Me. Vanja Elizabeth Sousa Costa, representante discente da turma 2017,
Katiane Silva dos Santos, representante discente da turma 2018, Maysa dos Santos Neres,
representante discente da turma 2019, Alessandrah Christiny Maia dos Santos e a
representante discente da turma 2020, Maria Luiza da Costa Barros. Estiveram ausentes
por motivo justificado: Profa. Dra. Marizete Fonseca da Silva e Profa. Dra. Letícia Souto
Pantoja. Estiveram ausentes por motivo não justificado: Prof. Dr. José Pedro de Azevedo
Martins e Profa. Dra. Lucélia Cardoso Cavalcante. O Prof. Dr. Walber Christiano Lima da
Costa iniciou a reunião apresentando a pauta a ser discutida, conforme convocatória: 1-
Aprovação da Ata da 7ª Reunião Ordinária do Ano de 2021; 2- Informes; 3- Aprovação
do quadro de disciplinas do período 2021.2 - Pedagogia; 4 -Aprovação do quadro de
disciplinas do período 2021.2 - Pedagogia - Parfor; 5- Aprovação do quadro de
disciplinas do período 2021.2 - Pedagogia - Forma Pará; 6- Solicitação de docentes
para ministrar disciplinas em outros Institutos; 7- Aprovação de Banca de TCC; 8-
Homologação de Portarias Ad Referendum; 9- O que ocorrer: A) Apreciação de
pareceres; B) Calourada. Deu-se início ao primeiro ponto de pauta: 1- Aprovação da Ata
da 7ª Reunião Ordinária do Ano de 2021: O Prof. Walber Costa questionou se alguém tinha
alguma proposta de alterações, adendos ou correções na Ata da 7ª Reunião Ordinária do
Ano de 2021. Sem manifestações, a Ata foi aprovada por unanimidade. 2- Informes:
Primeiro informe: O Prof. Walber Costa informou que o curso de Pedagogia foi selecionado
para realizar a prova do Enade este ano. Já foram feitas as inscrições de todos os alunos
aptos a realizarem a prova. Das turmas ativas, os únicos que não vão realizar a prova são os
alunos da turma 2019. Os critérios para participação no exame é que o discente esteja com
80% da carga horária do curso concluída ou com previsão de integralização até julho de
2022. A turma de 2021 não realizará o exame, pois só terá matrícula efetiva a partir de
setembro de 2021, quando inicia o período 2021.2. As inscrições do Enade finalizam dia 08
de agosto 2021. A direção estará conversando com todas as turmas sobre a importância do
Enade, para que os alunos estejam cientes da importância do exame. Segundo informe: O
Prof. Walber Costa informou que alguns alunos estão procurando a faculdade solicitando
declarações de participação como ouvintes em bancas de defesa de TCC que ocorreram no
início do ano. No entanto, a faculdade não tem como emitir declaração se não recebeu o
nome dos alunos que participaram do evento. Continuando, pediu aos professores que
durante as defesas dos trabalhos de conclusão de curso, seja feita a frequência dos
participantes e encaminhada para o e-mail da faculdade para a emissão das declarações.
Terceiro informe: A Profa. Vanja Costa informou sobre o evento “INTERVENÇÕES EM
RELATOS E EXPERIÊNCIAS EM AMBIENTES NÃO ESCOLARES: O ESTÁGIO
SUPERVISIONADO A PARTIR DO FORMATO DE ENSINO REMOTO”, que ocorrerá no dia
11 de agosto de 2021, às 08h30min, via google meet. Quarto informe: A Profa. Vanja Costa
informou que o sindicato dos professores se reuniu e discutiu a minuta da oferta de
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componentes curriculares nos períodos letivos 2021.2 e 2021.5 e foi deliberado pela
ampliação do debate, pois foi colocado por todos os professores presentes a avaliação dessa
minuta e o que ela traz em tempos tão perigosos que estão sendo vivenciados, como a
pandemia, a situação caótica de Marabá e da região, em termos de informação, uso de
máscaras e medidas sanitárias que não ocorrem, além do problema da vacina. Por conta
disso, foi deliberado pela ampliação do debate em todos os institutos e faculdades.
Continuando, a professora disse que não houve discussão da minuta na faculdade e solicitou
uma reunião para discutir os efeitos administrativos e políticos da referida minuta, para que,
mais adiante, possa ser apresentada na reunião do sindicato uma proposta dos professores
da Faculdade de Ciências da Educação. Quinto informe: A Profa. Ana Clédina informou que
no dia 04 de agosto ocorreu a defesa de trabalho de conclusão de curso do aluno KATOP TI
XIKRIN, do Parfor, tendo o trabalho sido aprovado com louvor. Disse que não pôde participar
da defesa por motivo de consulta médica, mas que assistiu ao vídeo. Agradeceu a
participação da profa. Vanja Costa e da profa. Lucélia Cardoso pela participação na banca e
à faculdade de ciências de educação pela aprovação da banca. Em continuidade, disse que
Katop é o único estudante indígena do curso de pedagogia pelo Parfor e que a Ascom irá
publicar uma matéria para divulgar esse trabalho, pois significa muito para a universidade.
Sexto informe: A Profa. Hildete dos Anjos informou que a partir do dia 11 de agosto iniciará
a abertura do semestre do Programa de Pós-graduação em Dinâmicas Territoriais e
Sociedade na Amazônia. Entre as atividades, haverá o lançamento de livros de docentes e
egressos, dentre eles, do Prof. Tiese Teixeira. O evento ocorrerá dia 13 de agosto, pela
manhã. Finalizando, convidou todos a participarem. 3º Ponto de Pauta - Aprovação do
quadro de disciplinas do período 2021.2 - Pedagogia: Foi apresentado o quadro com a
relação de disciplinas do período 2021.2 do curso de pedagogia, com a sugestão de horários
e disciplinas que cada professor irá ministrar. Foram feitas algumas alterações, conforme
sugeridos pelos docentes. A Profa. Vanja Costa questionou como será feita a oferta das
atividades independentes. O Prof. Walber Costa informou que o aluno que reprovou na
atividade em outros períodos deve solicitar a matrícula do período atual e realizar trinta horas
de atividades para cumprir a carga horária dos dois semestres. A Profa. Vanja Costa
questionou se a oferta é feita pela faculdade e o Prof. Walber respondeu que a oferta do
semestre atual é realizada pela faculdade, quanto aos semestres anteriores em que houve
reprovação, o discente que deve solicitar a matrícula na disciplina pendente. A secretária
acadêmica Milena Souza explicou que em todo semestre a faculdade realiza a matrícula das
atividades independentes do período vigente, quanto aos alunos que reprovaram em outros
períodos, estes devem solicitar a matrícula via e-mail, pois a faculdade não realiza a
matrícula automaticamente. A Profa. Vanja Costa sugeriu que a faculdade realizasse um
levantamento de quais alunos devem as referidas atividades para que seja ofertada junto
com a turma do aluno, para que não se acumule a oferta desse componente e os prejudique
no final do curso. Em seguida, questionou como os alunos ficam sabendo que estão
pendentes nas atividades e sobre a entrega dos certificados. A secretária acadêmica Milena
Souza explicou que são informados via e-mail. A Profa. Vanja Costa sugeriu que a direção da
faculdade informasse as turmas no final do período sobre a questão das atividades
independentes. O Prof. Walber Costa agradeceu a sugestão e disse que vai estar
conversando com os alunos e citou o caso de alunos que reprovaram semestre passado e
nesse semestre estão entregando a carga horária de trinta horas, referente aos dois
períodos. A Profa. Ana Clédina comentou que na coordenação do curso de pedagogia Parfor,
em algumas avaliações feitas pela faculdade sobre os processos que os alunos passam ao
longo da sua formação, há uma problemática em relação ao atraso dos alunos para a
conclusão do curso e ela considera que a problemática levantada pela Profa. Vanja não seja
uma questão tão simples como fazer a oferta e o aluno se matricular. Continuando, disse que
fez um levantamento dos alunos das turmas do Parfor, olhando o histórico de cada aluno,
para verificar as reprovações que os alunos possuem a partir do primeiro período. Comentou
que esse é um trabalho de gestão extremamente importante e que é necessário acompanhar
o processo que os alunos estão passando, pois, se deixar a responsabilidade somente para
os alunos, muitos não vão olhar o seu histórico. Disse que é necessário orientá-los
corretamente ou pensar em uma estratégia de forma que os alunos não sejam prejudicados.
Em continuidade, disse que quando apresentou a tabela para os alunos do Parfor onde
constam as reprovações, alguns alunos nem sabiam que estavam reprovados, inclusive em
disciplinas, o que acontece é que, muitas vezes, o aluno acha que fez a disciplina e foi
aprovado e o professor acha que o aluno não alcançou aquela nota e reprovou o aluno.
Deste modo, se não há o trabalho da secretaria acadêmica ou da gestão acadêmica, haverá
um problema institucional do curso de pedagogia, que é o atraso dos alunos na conclusão do
curso. Continuando, disse que não adianta só fazer a oferta da disciplina se os próprios
alunos não estão atentos à questão da reprovação. A secretária acadêmica Milena Souza
explicou que em todo semestre as informações sobre as matrículas e atividades são
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encaminhadas para o e-mail que os alunos cadastram no SIGAA. No e-mail, os alunos são
orientados a consultarem seus históricos e verificarem se estão matriculados em todas as
disciplinas do semestre, há também o período de ajuste de matrícula, no qual os alunos que
não conseguiram se matricular no período normal solicitam a matrícula, é feita também uma
publicação no site da Faced, tem o whatsapp institucional que funciona para atendimento e
ela também informa a todos os representantes de turma, que compartilham as informações
com os demais discentes. Continuando, informou que não pode matricular um aluno que não
quer ser matriculado, que todo semestre há alunos que procuram a faculdade informando
que reprovaram e a orientação é que o aluno solicite a matrículas nas atividades via e-mail,
concluindo, disse que o aluno também tem que ter a responsabilidade de estar checando
seus e-mails e entrando no site da faculdade. Quanto ao levantamento sugerido pelas
docentes, a faculdade sempre faz das turmas concluintes, no entanto, há alunos que não
querem se matricular nas atividades, justamente para não reprovar na componente e, por
esse motivo, não solicitam a matrícula em algum semestre, deixando para se matricular mais
adiante. Finalizando, disse que não há falta de informação com os alunos sobre o assunto
em questão e que a secretaria não é omissa quanto a isso. Após discussões, foi colocado em
votação o quadro com as disciplinas a serem ofertadas, que são: TURMA 2018: PD01034 -
ESTÁGIO SUPERVISIONADO V: EDUCAÇÃO INFANTIL, Profa. Silvana Lourinho, PD01046
- ESTÁGIO SUPERVISIONADO VII: ENSINO FUNDAMENTAL, Prof. Tiese Teixeira,
PD01045 - EDUCAÇÃO INDÍGENA E INTERCULTURALIDADE, Profa. Ana Clédina,
PD01033 - ARTE, LUDICIDADE E EDUCAÇÃO, Prof. Walber Costa, PD01073 - DIREITOS
HUMANOS, DIVERSIDADE, CIDADANIA E EDUCAÇÃO (OPTATIVA I), Prof. José Davi
Passos, PD01068 - HISTÓRIA DA INFÂNCIA E EDUCAÇÃO (OPTATIVA II), Profa. Letícia
Pantoja. NÚCLEOS ELETIVOS: PD01054 - 1. NÚCLEO DE ESTUDOS EM EDUCAÇÃO,
TECNOLOGIAS INFORMÁTICAS E COMUNICACIONAIS I, Profa. Letícia Pantoja, PD01056
- 2. NÚCLEO DE ESTUDOS EM EDUCAÇÃO E SEXUALIDADE HUMANA I, Profa.
Terezinha Cavalcante, PD01062 - 3. NÚCLEO DE ESTUDOS DE EDUCAÇÃO INFANTIL E
LUDICIDADE I - BRINQUEDOTECA I, Profa. Silvana Lourinho, PD01064 - 4. NÚCLEO DE
ESTUDOS EM EDUCAÇÃO AMBIENTAL, Prof. José Pedro, PD01066 - 5. NÚCLEO DE
ESTUDOS EM RELAÇÕES ÉTNICO-RACIAIS, MOVIMENTOS SOCIAIS E EDUCAÇÃO I,
Profa. Ana Clédina, PD01044 - TCC I e PD01047 - ATIVIDADES INDEPENDENTES. TURMA
2019: PD01034 - ESTÁGIO SUPERVISIONADO V: EDUCAÇÃO INFANTIL, Prof. Tiese
Teixeira, PD01024 - LIBRAS, Prof. Walber Costa, PD01026 - POLÍTICAS PÚBLICAS E
EDUCAÇÃO, Profa. Vanja Costa, PD01025 - LABORATÓRIO DE PESQUISA EM
EDUCAÇÃO II, Profa. Letícia Pantoja, PD01022 - GESTÃO E ORGANIZAÇÃO DO
TRABALHO PEDAGÓGICO, Profa. Cleide dos Anjos e PD01035 - ATIVIDADES
INDEPENDENTES. TURMA 2020: PD01020 - ESTÁGIO SUPERVISIONADO III: GESTÃO E
COORDENAÇÃO PEDAGÓGICA, Prof. Walber Costa, PD01016 - DIDÁTICA, Prof. Tiese
Teixeira, PD01019 - AVALIAÇÃO EDUCACIONAL - Profa. Cleide dos Anjos, PD01018 -
LABORATÓRIO DE PESQUISA EM EDUCAÇÃO I, Prof. José Pedro, PD01017 -
PLANEJAMENTO EDUCACAIONAL, Profa. Vanja Costa, PD01015 - CURRÍCULO: TEORIAS
E PRÁTICAS, Prof. Walber Costa e PD01021 - ATIVIDADES INDEPENDENTES III. TURMA
2021: PD01006 - ESTÁGIO SUPERVISIONADO I: COTIDIANO ESCOLAR - DINÂMICA E
ORGANIZAÇÃO ESCOLAR, Profa. Silvana Lourinho, PD01001 - HISTÓRIA GERAL DA
EDUCAÇÃO, Profa. Letícia Pantoja, PD01002 - FILOSOFIA DA EDUCAÇÃO, Prof. José Davi
Passos, PD01003 - SOCIOLOGIA DA EDUCAÇÃO, Profa. Terezinha Cavalcante, PD01004 -
PSICOLOGIA DA EDUCAÇÃO, Profa. Hildete dos Anjos e PD01007 - ATIVIDADES
INDEPENDENTES I. DISCIPLINAS OFERTADAS A DISCENTES COM PENDEÊNCIAS:
PD07037 - FTM DO ENSINO DE HISTÓRIA, Prof. Davison Rocha, PD07155 - FTM
ESTÁGIO DOCENTE NA EJA, Prof. Davison Rocha, PD07031 - FTM DO ENSINO DE
PORTUGUÊS, Prof. Tiese Teixeira, PD07036 - FTM DO ENSINO DE GEOGRAFIA, Profa.
Cleide dos Anjos, PD07154 - PESQUISA E PRÁTICA EDUCACIONAL VI, Prof. José Davi
Passos e PD07020 - FTM DO ENSINO DE MATEMÁTICA, Prof. Walber Costa. As disciplinas
serão ofertadas em formato modular. APROVADO. 4º Ponto de pauta -Aprovação do
quadro de disciplinas do período 2021.5 - Pedagogia - Parfor: Foi apresentado o quadro
com a relação de disciplinas do período 2021.5 do curso de pedagogia - Parfor. As disciplinas
a serem ofertadas são: PEDAG09032 - ESTÁGIO EM ORGANIZAÇÃO E GESTÃO DO
TRABALHO PEDAGÓGICO, com docente a definir e PEDAG09041 - ESTÁGIO DOCENTE
NA EJA, com docente a definir. APROVADO. 5º Ponto de pauta - Aprovação do quadro de
disciplinas do período 2021.5 - Pedagogia - Forma Pará: Foi apresentado o quadro com a
relação de disciplinas do período 2021.5 do curso de pedagogia - Itupiranga, pelo Programa
Forma Pará. As disciplinas a serem ofertadas são: PD01006 - ESTÁGIO SUPERVISIONADO
I: COTIDIANO ESCOLAR - DINÂMICA E ORGANIZAÇÃO ESCOLAR, Profa. Letícia Pantoja,
PD01002 - FILOSOFIA DA EDUCAÇÃO, Prof. José Davi Passos, PD01003 - SOCIOLOGIA
DA EDUCAÇÃO, Profa. Ana Clédina, PD01005 - ANTROPOLOGIA DA EDUCAÇÃO, Prof.
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Tiese Teixeira, PD01004 - PSICOLOGIA DA EDUCAÇÃO, Profa. Lucélia Cavalcante,
PD01001 - HISTÓRIA GERAL DA EDUCAÇÃO, Prof. Davison Rocha e PD01007
ATIVIDADES INDEPENDENTES. APROVADO. 6º Ponto de pauta - Solicitação de
docentes para ministrar disciplinas em outros Institutos: O Prof. Walber Costa
apresentou um quadro com a solicitação de professores da Faced para ministrar disciplinas
em outras faculdades e perguntou se algum docente tinha interesse nas disciplinas. Após
discussões, foi deliberado pela liberação dos docentes nas disciplinas: HISX01060 -
METODOLOGIA DO ENSINO DE HISTÓRIA, Prof. Davison Rocha no IETU,
FUNDAMENTOS DA EDUCAÇÃO ESPECIAL, Profa. Lucélia Cavalcante no IETU,
HISX02016 - ESTRATÉGIAS DE ENSINO II - HISTÓRIA E LINGUAGENS: TEXTO
DIDÁTICO, LITERATURA, ORALIDADES E MÍDIAS, Prof. Tiese Teixeira no IETU, ESTÁGIO
SUPERVISIONADO I, Prof. Tiese Teixeira na FAHIST - ICH, HISM01085 - PSICOLOGIA DA
EDUCAÇÃO E APRENDIZAGEM, Profa. Silvana Lourinho na FAHIST - ICH, MT01026 -
LIBRAS, Prof. Walber Costa no ICE e QI07021 - LEGISLAÇÃO EDUCACIONAL, Profa.
Terezinha Cavalcante no ICE. 7º Ponto de pauta- Aprovação de Banca de TCC: Foi
apresentada a Banca de TCC da discente ANA GABRIELA VERAS SOARES MENDES,
matrícula 201540207035, intitulado RESIDÊNCIA PEDAGÓGICA NA UNIFESSPA: A
PERCEPÇÃO DO RESIDENTE SOBRE O PROGRAMA E SUAS CONTRIBUIÇÕES PARA A
FORMAÇÃO DO PEDAGOGO, composta pelos docentes: Profa. Dra. Lucélia Cardoso
Cavalcante Rabelo (Orientadora), Profa. Me. Silvana de Sousa Lourinho (Membro interno) e
Prof. Dr. Tiese Rodrigues Teixeira Júnior (Membro interno). A defesa está prevista para o dia
19 de agosto de 2021. APROVADO. Discente DOMINGAS COELHO DE SOUSA COSTA
BEZERRA, matrícula 201640207029, intitulado O ALUNO COM TRANSTORNO DO
ESPECTRO AUTISTA: UM BREVE LEVANTAMENTO BIBLIOGRÁFICO NA REVISTA
COCAR, composta pelos docentes: Profa. Dra. Hildete Pereira dos Anjos (Orientadora),
Profa. Dra. Terezinha Pereira Cavalcante (Membro interno) e Prof. Dr. Walber Christiano Lima
da Costa (Membro interno). A defesa está prevista para o dia 19 de agosto de 2021.
APROVADO. Discente ANA CLÁUDIA SOUSA LEAL, matrícula 201540207034, intitulado A
IMPORTÂNCIA DA PARTICIPAÇÃO DOS PAIS NA EDUCAÇÃO INFANTIL, composta pelos
docentes: Profa. Dra. Cleide Pereira dos Anjos (Orientadora), Profa. Dra. Terezinha Pereira
Cavalcante (Membro interno) e Prof. Dr. Walber Christiano Lima da Costa (Membro interno).
A defesa está prevista para o dia 20 de agosto de 2021. APROVADO. Discente ROBERTA
DA CRUZ GOMES, matrícula 201447080033, intitulado A SITUAÇÃO DA EJA ANTES E
DEPOIS DA PANDEMIA NO MUNICIPIO DE SÃO DOMINGOS DO ARAGUAIA, composta
pelos docentes: Profa. Me. Silvana de Sousa Lourinho (Orientadora), Prof. Dr. Cloves
Barbosa (Membro externo) e Prof. Dr. Walber Christiano Lima da Costa (Membro interno). A
defesa está prevista para o dia 18 de agosto de 2021. APROVADO. Discente VALBIANNE
THAIS PANTOJA DA GAMA, matrícula 201640207019, intitulado EDUCAÇÃO AMBIENTAL e
a FORMAÇÃO DE JOVENS AMBIENTALISTAS PELA CARTOGRAFIA SOCIAL DA
COMUNIDADE SÃO SEBASTIÃO (Lago do Carrapato), composta pelos docentes: Prof. Dr.
José Pedro de Azevedo Martins (Orientador), Profa. Dra. Cristiane Vieira da Cunha (Membro
externo) e Profa. Dra. Terezinha Pereira Cavalcante (Membro interno), com data a definir.
APROVADO. Discente GABRIELLY FERNANDES DIAS, matrícula 201640207010, intitulado
UM OLHAR SOBRE A DINÂMICA EDUCACIONAL EM AMBIENTE NÃO ESCOLAR: O
CASO DO LAR FABIANO DE CRISTO EM MARABÁ/PA composta pelos docentes: Prof. Dr.
José Pedro de Azevedo Martins (Orientador), Profa. Dra. Maria Neuza da Silva Oliveira
(Membro externo) e Prof. Me. José Davi Passos (Membro interno), com data a definir.
APROVADO. Discente KARL MARX CARDOSO OLIVEIRA, matrícula 201540207043,
intitulado A EDUCAÇÃO AMBIENTAL NAS ESCOLAS DE MARABÁ, composta pelos
docentes: Prof. Dr. José Pedro de Azevedo Martins (Orientador), Profa. Dra. Cristiane Vieira
da Cunha (Membro externo) e Prof. Me. José Davi Passos (Membro interno), com data a
definir. APROVADO. Discente SIRLENE TUWAHIDERU KARAJA, matrícula 201540207053,
intitulado A EDUCAÇÃO ESCOLAR INDÍGENA NAS SÉRIES INICIAIS NA ESCOLA
ESTADUAL TATAKTI KYIKATEJE, composta pelos docentes: Profa. Me. Vanja Elizabeth
Sousa Costa (Orientadora), Profa. Dra. Ana Clédina Rodrigues Gomes (Membro interno) e
Profa. Me. Silvana de Sousa Lourinho (Membro interno), com data prevista para o dia 20 de
agosto. APROVADO. Discente SAMUEL HENRIQUE MOTA DA SILVA, 201540207046,
intitulado RELAÇÕES DE GÊNERO NA EDUCAÇÃO: A DOCÊNCIA MASCULINA NA
EDUCAÇÃO INFANTIL composta pelos docentes: Profa. Me. Vanja Elizabeth Sousa Costa
(Orientadora), Profa. Dra. Ana Clédina Rodrigues Gomes (Membro interno) e Profa. Me.
Silvana de Sousa Lourinho (Membro interno), com data prevista para o dia 20 de agosto.
APROVADO. 8º Ponto de pauta - Homologação de Portarias Ad Referendum: Foi
apresentada a Portaria Ad Referendum Nº 42/2021 que trata da aprovação o quadro de
disciplinas relativo ao período 2021.2 do Curso de Especialização em EDUCAÇÃO E
PRÁTICA PEDAGÓGICA NA EDUCAÇÃO BÁSICA. APROVADO. Foi apresentada a Portaria
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Ad Referendum Nº 44/2021 que trata da nomeação o Prof. Me. Davison Hugo Rocha Alves
como parecerista do Projeto de Pesquisa intitulado “EQUIDADE RACIAL EM ESCOLAS DO
ENSINO MÉDIO DE MARABÁ-PA: A NÁLISES CURRICULARES SOBRE A
IMPLEMENTAÇÃO DA LEI 10.639/2003”. A Profa. Vanja Costa comentou que não é
necessário que a congregação aprove um Ad Referendum, apenas deve-se apresentar a
portaria, justifica-la e após, fazer a portaria normal, visto que essa é uma questão inerente ao
cargo de direção, que não precisa ser aprovada no conselho. O Prof. Walber Costa informou
que as aprovações de portarias Ad Referendum pelo conselho já vinham sendo feitas,
inclusive, no próprio ICH é feito esse rito de homologação das referidas portarias, mas que
ele irá realizar uma consulta pra verificar se é necessário ou não a aprovação dessas
portarias pelo colegiado. A Profa. Hildete dos Anjos comentou que distribuição de pareceres
compete à direção da faculdade e não precisaria ser aprovado pelos membros do Conselho,
mas que pela legislação da universidade, há questões que são necessárias de aprovação
pelo colegiado, e que tudo que é encaminhado Ad Referendum tem prazo para ser votado,
continuando, sugeriu que a direção fizesse uma consulta a fim de saber o que é função do
cargo e o que precisa submeter à aprovação do conselho. O Prof. Walber Costa informou
que seguiu o que é feito em muitas reuniões e que irá fazer uma consulta ao Instituto de
Ciências Humanas. Após discussões, a Portaria Ad Referendum Nº 44/2021 foi retirada de
votação. 9- O que ocorrer: A) Apreciação de pareceres: Foi apresentado parecer favorável
à aprovação do Projeto de Pesquisa intitulado EQUIDADE RACIAL EM ESCOLAS DO
ENSINO MÉDIO DE MARABÁ-PA: ANÁLISES CURRICULARES SOBRE A
IMPLEMENTAÇÃO DA LEI 10.639/2003, coordenado pela Profa. Dra. ANA CLÉDINA
RODRIGUES GOMES e pelo Prof. Dr. LUCIANO LAURINDO DOS SANTOS, desde que
sejam refeitos os quatro pontos solicitados no parecer. A Profa. Ana Clédina informou que o
projeto foi aprovado primeiramente pelo Numbuntu e que ela vai levar as questões do
parecer para o próprio núcleo fazer a análise dos pontos que foram apresentados e então,
retornará ao colegiado com as questões do coletivo. Informou que, a partir das decisões do
próprio núcleo, os pontos podem ser acatados, ou não. A profa. Vanja Costa informou que o
referido projeto já foi aprovado em edital nacional e nos núcleos eletivos trabalha-se com os
professores da Faced e, quando necessário, professores externos colaboram no núcleo
eletivo. Disse que em todos os lugares que tem vivência nunca apenas um professor emite o
parecer de um projeto, sempre são analisados por comissões, assim evita-se mal-estar e fica
mais claro se são sugestões do parecerista ou, se devido ao parecer de um professor, o
projeto não poderá ser desenvolvido. Continuando, propôs que seja criada uma comissão de
avaliação de projetos dentro da faculdade, que essa comissão tenha um período de
mandato, que seja eleita pela própria faculdade e que, posteriormente, essa comissão
estruture as designações necessárias que possam ser usadas como aparato para subsidiar
essa comissão e a faculdade ter análises bastante imparciais, que são necessárias, mas
difíceis de fazer. Que se possa estar recebendo os projetos com antecedência para que um
grupo de professores avalie e, no futuro, esses projetos sejam encaminhados para um
docente que tenha renomado saber na área, que avalie de forma cega, para que nem o
professor soubesse quem avaliou e nem o parecerista soubesse de quem é o projeto. Deste
modo, melhoraria as questões pessoais que, porventura, possam existir, ou de paixões que
se tem por determinadas áreas do conhecimento, que muitas vezes interferem na forma de
fazer os pareceres dos colegas. O Prof. Davison Rocha respondeu que discorda do
posicionamento da Profa. Vanja e que a sua avaliação sobre o projeto não foi parcial, visto
que ele não tem nada pessoal contra a Profa. Ana Clédina ou contra o Prof. Luciano
Laurindo, apenas analisou o projeto de pesquisa que lhe foi apresentado. Continuando, disse
que em relação ao projeto em si, caso o Numbuntu, juntamente com a Profa. Ana Clédina,
possam reavaliá-lo, ele pode ser aprovado, caso contrário, indagou qual seria a função do
parecerista na faculdade. Disse que o projeto trata do debate das identidades, espaço de
fronteira e que o ensino de história, que é a sua cadeira, está presente nesse debate. Em
continuidade, disse que fez o concurso público e que o tema foi justamente a questão do
debate das identidades. Com relação às comissões criadas no âmbito da faculdade, às vezes
se fazem comissões demais e não andam. Finalizando, disse que o projeto tem mérito,
desde que esteja de acordo com o debate que está sendo proposto no campo de pesquisa,
que a Profa. Ana Clédina mencionou que esse projeto foi aprovado em Edital do Banco Itaú e
que ele gostaria de saber qual foi o ano que ele foi aprovado. Em seguida, a Profa. Hildete
dos Anjos comentou que é uma prática comum os núcleos eletivos abrangerem professores
para além da Faced, porém não cabe à Faculdade de Ciências da Educação nomear e nem
atribuir carga horária para coordenação de projeto a uma pessoa externa à faculdade. Em
seguida, a Profa. Vanja Costa comentou que em relação ao termo parcial não se referiu ao
Prof. Davison, mas sim que as pessoas são movidas por paixões e, por isso, um só professor
emitir um parecer não é algo justo. Disse que em todas as comissões que ela já fez parte
cumpriu com seu dever, que está em uma comissão em que o Prof. Davison é presidente, na
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qual ele convocou apenas uma reunião, porque foi lembrado, que ela esteve presente e
contribuiu e que continua aguardando uma nova convocação para que a comissão funcione,
disse ainda que a faculdade vem trabalhando há muitos anos e que as comissões tem
funcionado normalmente. O Prof. Walber Costa pediu esclarecimentos à Profa. Ana Clédina
em relação ao projeto, visto que a docente informou que levaria o parecer aos professores do
Numbuntu e o núcleo poderia acatar ou não, o parecer. Pediu que a professora explicasse
essa questão, visto que mesmo tendo atuação do Numbuntu, o projeto é aprovado no âmbito
da faculdade e que o Conselho da faculdade é soberano nesse aspecto. A Profa. Ana
Clédina respondeu que pelo seu entendimento dos núcleos de estudos vinculados à Faced
pelo Projeto Pedagógico de Curso, o Numbuntu é um núcleo que tem a obrigatoriedade de
ofertar o que se propõe, que está no PPC do curso, que são disciplinas e atividades de
extensão. No caso do Numbuntu, há a oferta de disciplinas, atividades de extensão e
atividades programadas. Deste modo, o núcleo cumpre seu papel em relação ao curso de
pedagogia, no entanto, alguns núcleos tem a extensão para além da faculdade, sendo o
Numbuntu um desses núcleos. Em seguida, contou sobre a fundação do Numbuntu em 2012,
que foi fundando a partir dos movimentos sociais e que esse histórico precisa ser conhecido
pela faculdade, para que não seja tirada essa memória do núcleo. Continuando, explicou que
quando disse que o Numbuntu é um coletivo e tem uma estrutura para além do que é
ofertado na Faced é porque esse coletivo precisa ser ouvido e respeitado e, apesar de
atualmente ser coordenadora do Numbuntu pela faculdade, foi o Prof. Ivan, um professor
negro, que criou o núcleo, passando a coordenação para o Prof. Janailson Macedo, também
negro, que estuda e trabalha junto aos movimentos sociais. Atualmente, o Prof. Evandro
Medeiros faz parte do Numbuntu e já foi, junto com o coletivo, acatado como coordenador
também, então esse processo de coordenação de um núcleo negro dentro da universidade
tem que ter representatividade e que a Profa. Ana Clédina, enquanto coordenadora, não se
sente à vontade de estar à frente da coordenação do referido núcleo, por não ser uma
pesquisadora negra, assim como outros membros do Numbuntu são. Continuando, a Profa.
Ana Clédina disse que é o Numbuntu está construindo essa proposta, então, por esse
motivo, ela respeita o coletivo desse núcleo. Quanto ao parecer que foi apresentado, seria
apresentado e divulgado para o coletivo do núcleo da próxima reunião, sendo ele favorável
ou desfavorável. O Prof. Walber Costa respondeu que entende a luta do coletivo, no entanto,
a fala da professora deixa uma ideia de que o conselho da faculdade é consultado, mas a
decisão final é do núcleo, sendo que ele está dentro da faculdade. A professora Ana Clédina
explicou que o Numbuntu não vai desacatar o parecer da Faced, mas que discorda dos
pontos que foram colocados, que inviabilizariam a continuidade do projeto pela forma como
foi elaborado, disse que não se sentiria à vontade de convidar um professor da Faced para
coordenar esse projeto junto com ela se foi o Prof. Luciano Laurindo fez todo o processo de
elaboração, pesquisa e debate. Então, tem várias questões para serem discutidas no núcleo
que ela não pode discutir sozinha. Ao levar o parecer para o coletivo só teriam duas opções:
ou o núcleo concorda com os pontos e reformula o projeto, ou não concorda com os pontos e
retira o projeto de pauta. A Profa. Hildete dos Anjos, a Profa. Terezinha Cavalcante, o Prof.
José Davi e a Profa. Vanja Costa deram mais algumas sugestões para o andamento do
projeto. Após discussões, foi deliberado pela suspensão do ponto e realização de uma
reunião extraordinária para discuti-lo. B) Calourada 2021: O Prof. Davison Costa apresentou
a proposta de programação da Calourada 2021 da Faculdade de Ciências da Educação,
intitulada I WEBNÁRIO DE PEDAGOGIA 2021. Em seguida, foram dadas algumas
contribuições pelos docentes e feitas modificações na programação. Após discussões, a
programação foi APROVADA.

Nada mais, havendo a tratar, o Prof. Dr. Walber Christiano Lima da Costa agradeceu a
participação de todos e deu por encerrada a reunião. Eu, Milena Gabriele Almeida de Souza,
secretária de apoio acadêmico-administrativo da Faculdade de Ciências da Educação, lavrei
a presente ata que segue assinada por todos os presentes.

Marabá-PA, 05 de agosto de 2021.
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